
坐在对面的布衣老人，敦厚和蔼，
胸前的代表证上写着：凌解放。这个名
字也许很多人并不熟知，但他的笔名

“二月河”，几乎是家喻户晓。昨日，在
北京河南大厦，全国人大代表、著名作
家二月河接受了中原传媒集团全媒体
新闻中心记者的采访。

“现阶段的环境为文化产业发展迎
来了空前的机遇，也带来了一些困惑和

问题。”凌解放说，“现在文化产品过高
的价格，如同一道栅栏，阻挡了那些有
着文化渴求贫困群体的脚步。尤其是
在穷乡僻壤，贫困地区的孩子们也应该
有他们能买得起的，与他们整体经济生
活相适应的文化产品。”

凌解放认为，文化产品属于一种特
殊的商品，建议国家减免中低档文化产
品的税收，“凡是中档低档的文化产品，

原始创作的文学艺术作品应该减免
税。要让贫困的孩子也能够玩得起玩
具，买得起书，让多数人能享受到改革
带来的文化成果。”

作为河南本土的作家，他对中原文
化有着极深的感情。他认为：“构建中
原经济区，文化发展应该和经济等方面
同步发展，才能构成和谐统一完整有可
持续发展能力的中原经济区。”

要让贫困的孩子也能买得起书
——访全国人大代表凌解放

教育事业为国家的发展作出了巨
大贡献，为什么人民群众对教育事业的
意见还很大？如何破解这些问题？全
国人大代表、郑州宇华教育投资有限公
司董事长、河南理工大学万方科技学校
董事长李光宇给出了他的答案。

李光宇认为，从大学讲，就要和世
界接轨：去行政化。从基础教育上讲，
就是要改变现在一考定终生的现状，改

革现在的高考制度。李光宇建议：一要
分类，把综合性普通高校和职业技术类
学校分开。要借鉴世界发达地区职业
教育的经验，注重培养学生的技术、技
能，而不应该是雷同于综合性普通高校
的学历教育。二要分次，不再一考定终
生。即用“国考”+“校考”的形式来选
拔优秀学生。

“要以民办高校为切入点进行教

育改革。”李光宇呼吁。他表示，国家
发展民办教育有很多好处，不仅仅减
少了财政投入，而且民办教育会成为
教育的重要增长点，是推动教育改革
的重要力量。“民办教育如果不改革，
自身也难以发展、难以生存。”李光宇
建议国家在全国选择一批民办大学
重点扶持，为中国的教育改革蹚出一
条路子。

教育改革可从民办高校入手
——访全国人大代表李光宇
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“择校的根本就是对优秀教师的
选择，要让更多的优秀人才忠诚从
教”；为了让学生开阔眼界，增长见识，
科研院所、企业等能否为学生常年开
放；郑州今年将建 30 所中小学和 86 所
幼儿园……昨日，全国人大代表、市教
育局局长、党委书记毛杰在接受本报
记者专访时，就教育的话题谈到了自
己的建议。

毛杰指出，党的十八大之后第一次

两会，整个中国都在构筑“中国梦”，作
为教育界别，应该是培养未来支撑社会
发展的智力支撑。“所以，对于教育工作
者来说，‘中国梦’更长远也更重大，所
以还是希望从国家层面上吸引优秀人
才忠诚从教。”

如何培养和提高学生的综合素质，
也是毛杰十分关注的话题之一。

“我认为，除了学校的自身工作之
外，还需要社会的公共资源对教育开

放。”她建议科研院所、企业、动漫基地、
现代工业、物流产业、医院等方方面面
要建立起机制，让中小学生增加阅历和
体验。

毛杰透露，今年我市的教育工作提
出了两个要点，即转型发展和内涵发
展。郑州今年将建设 30所中小学和 86
所幼儿园。同时，我市将制定和郑州都
市区建设相契合，和人口分配相契合的
郑州市中小学建设规划。

科研院所能否为学生常年开放
——访全国人大代表毛杰

昨日下午，在北京河南大厦房间
内，记者见到了全国人大代表、中央电
视台综艺频道节目主持人张泽群。谈
起家乡，他情深意切；说起愿望，他希望
家乡越来越好。

作为咱郑州老乡，张泽群对郑州都
市区的建设提出建议：“郑州已经是一
个大都市，但是，只有进入千万人口的
特大型城市，才可能领航河南 1亿人口

这样的大省，它承受的凝聚力、辐射力、
影响力，才能与周边的大城市相比及。
郑州都市区的建设规划，说到底是人的
规划。城市化要以人为本，城市化说到
底是人的城市化。”

“我常回家乡去，因为父母在郑州，
每年都会回去几趟。郑州的变化很大，
尤其郑东新区的变化很大。”采访中，张
泽群表达了对家乡的浓浓情怀。

“郑州现在堵车也比较严重。”张泽
群认为，缓解交通拥堵的途径有很多，
比如道路规划是否合理，道路通行能力
是否能够达到等。“我觉得第一条就是
秩序感，该走的时候走、不该走的时候
不走。我们已经进入了‘公众时代’，我
们要有‘公约精神’、‘公民意识’。只有
达到这‘三公’，我们才可能追求公开、
公正、公平。”

“希望咱家乡越来越好”
——访全国人大代表张泽群

中原报业传媒集团全媒体新闻中心特派记者

专访部分人大代表
微访谈

本报北京专电（中原报业传媒集团全媒体新闻中心特派
记者郑州日报 张乔普 李娜 李焱）他推出了一系列的司法创
新举措，连续 4年进行集中清理农民工案件；他大胆在司法
中引入网络力量，开设微博，利用网络之力提升司法公信力；
他就是被誉为“潮院长”的省高级人民法院院长张立勇。昨
日下午，中原报业传媒集团联合新浪网，邀请全国人大代表
张立勇通过“豫法阳光”微博做客新浪微访谈，回答了9位网
友的提问，中原报业传媒集团全媒体新闻中心特派记者问了
第十个问题。

第一问：如何解决基层法院案多人少？
@被爱的花农: 张院长好，基层法院案多人少的问题很

久了，有没有什么好办法解决呢？
@豫法阳光：一是把招录的人员尽量的都放在基层法

院；二是继续开展好社会法庭工作，把更多的案件化解在诉
讼之前；三是开展巡回办案，给基层法院支持。

第二问：法院能否成立案件管理中心机构？
@教师的呼唤：检察院已经成立案件管理中心，反响还

不错。法院能否成立类似机构，避免一些暗箱操作？
@豫法阳光：省高院和各级法院已经成立了案件审理

办公室，进一步提高审判质量和效率。

第三问：“社区法官主任”或“法官村长”
实行效果如何？

@daisylu201106 ：河南法院大力推行的“一村一法官”
活动实行效果如何？推进过程中是否存在一些困难？

@豫法阳光：现在这项工作推行得很顺利，老百姓非常
满意，改变了法官高高在上脱离群众、脱离实际的问题，也使
法官更多地了解了社情民意，密切了法官与群众的联系。

第四问：“送法进校园”专项活动会否继
续下去？

@天空VS翱翔：河南全省法院去年以来建立了“一校
一法官”制度，开展了“开学第一堂法律课”、“送法进校园”专
项活动等，大大降低了学生犯罪率，是否像这样的活动以后
会继续下去，或者有什么更好的做法。

@豫法阳光：下一步要把送法进校园制度化，每年寒暑
假后都要开展由各级法院院长讲第一堂法律课，并且要在校
园里开展庭审活动和多种形式的普法宣传。

第五问：治理拖欠农民工工资的问题有
没有新举措？

@拽拽的方拽拽 ：今年关于治理拖欠农民工工资的问
题有没有什么新的举措？这些新的举措是否能够运用在平
时，而不是将此类案件积在年底统一解决？

@豫法阳光：我们今年就是要把讨薪工作常规化、经常化。

第六问：今年有什么创新工作？
@海豚小屋屋 ：社会法庭是河南法院独创的一项措施，

并且取得了不小的成绩，请问张院长你们今年在创新方面还
有什么新举措吗？

@豫法阳光：现在正在开展示范社会法庭和特色社会法庭。

第七问：社会法庭调解的意义何在？
@头彩相伴1234 ：社会法庭调解的案件是否具有法律

效力？如果没有法律效力它的意义在哪？
@豫法阳光：社会法庭的作用主要是化解民间纠纷，现

在已经化解了15万起纠纷，修复了社会关系，发挥了社会调
解的作用。

第八问：庭审直播与裁判文书上网如何
保证当事人隐私？

@勤奋平淡快乐 ：法院在庭审直播与裁判文书大量上
网的同时，如何保障当事人的隐私权？

@豫法阳光：我们明确规定涉及少年犯罪的案件、涉及
国家机密的案件、涉及个人隐私的案件一律不上网。

第九问：提高司法公信力目前面临的困
难有哪些？

@daisylu201106 ：您认为就法院自身而言，影响司法
公信力的因素有哪些？提高司法公信力目前面临的困难有
哪些？

@豫法阳光：影响司法公信力的首先是司法队伍的公
正廉洁，现在有些法官依然在办关系案、人情案、金钱案，这
个问题是最影响司法的公信力；执行难的问题仍然没有得到
很好的解决也影响着司法的公信力；还有地方保护等等。

第十问：网络听取民意有啥新方式？
中原报业传媒集团全媒体新闻中心记者：作为“网络上

最潮的法院院长”，今年您会如何更好地通过网络平台听取
民意跟咱们网络零距离？

张立勇：感谢网友对河南法院的关注。给大家说一下，
网友通过“豫法阳光”反映的问题，我都看，都批。

新浪曾经专门给我打电话，让我开个人微博，主要是我
的时间不行，如果开了我没有时间更新，对网友会很不重视，
也不尊重。如果我找人管理微博，也不能体现我的本意，也
是对网友的不尊重。可以通过@豫法阳光 微博给我反映问
题，管理人员把网友提的问题，天天都会发给我，我天天晚上
都看，天天都批，所以通过这种形式我会及时地了解网友对
河南法院有什么意见或建议，并且会及时给大家一个反馈。
我们会通过@豫法阳光 这个微博平台，给大家服务好。

“找我可@豫法阳光”

全国人大代表、
河南省高级人民
法院院长张立勇
做客新浪微访谈

（上接一版）她同时强调，我们也
要清醒地认识到，反腐倡廉的形势依
然是严峻的，加强廉政建设任重道
远。要坚持用法治思维和法治方式
反对腐败，及时修改完善法律，要狠
抓对法律实施的监督，要求国家机关
按照法定权限和程序来行使自己的
权力。同时，针对现在出现的一些新
问题、新情况也要多倾听社会的意
见，加强研究论证，让人民群众看到
实实在在的成果和变化。

代表结构发生变化 31
位农民工当选

十二届全国人大共有代表 2987
名，是按照 2010 年修改后的选举法中

“城乡按照相同人口比例选举人大代
表”的规定选举产生的。

傅莹介绍，新一届全国人大代表
人数与上一届相同，但结构上有些新
变化。来自一线的工人、农民代表增
加了 155 人，比上届提高了 5%左右，
农民工代表有 31位。妇女代表有 699
位，比上届增加了 62 人，提高了 2%左
右。党政领导干部的代表人数有所
减少，比上届降低了近 7%。

此外，新选出的全国人大代表

中，非公有经济的代表有 225位。

积极回应人民呼声 加
强环境保护立法和对法律
实施的监督

生态环境近年来一直是广大人
民群众关心的问题。傅莹坦言，必须
承认改革开放三十多年来，中国经济
快速发展，成就非凡，但我们也付出
了高昂的环境代价。

傅莹说，全国人大及其常委会一
直非常重视环境工作。1979 年制定
了我国第一部环境保护法，到现在为
止，已制定了 30 多部相关法律。所
以，“我们在环境保护和生态文明建
设上已经有了一个法制基础，但这些
肯定还远远不够。”

她指出，环境保护面临的形势相
当严峻，从法律角度来讲，现在的法
律主要从单向资源利用、保护和管理
角度进行规范，离从生态系统的角度
进行规范还有差距。另外，有法不
依、执法不严等问题依然存在。

傅莹表示，全国人大及其常委会
将认真倾听人民的呼声，加强环境保
护的立法，加强对法律实施的监督和

检查。相信新一届全国人大常委会
将会把环保问题放在重要的优先位
置上。

中国外交、国防政策对
维护亚洲的和平稳定发挥
核心作用

傅莹说，长期以来，中国坚持奉
行独立自主的和平外交政策和防御
性的国防政策不动摇，这对维护亚洲
地区的和平稳定和经济发展发挥了
核心作用。

针对日本记者关于中国外交的
提问，傅莹表示，中国坚持独立自主
的和平外交政策，一方面坚定维护自
身主权权益，另一方面积极维护地区
和平、世界和平。

她说，在领土争议问题上，当有
的国家采取挑衅行为时，中国果断应
对。中国希望通过对话、磋商解决分
歧和矛盾，但这需要双方都有这样的
意愿，“一个巴掌拍不响”。

“如果对方选择的是强硬的举
措，选择的是背弃共识的做法，那么
中国还有一句话叫‘来而不往非礼
也’。”她说，关于钓鱼岛的基本事实

是非常清楚的，希望日本方面能够倾
听中国人民的声音，能够客观地看待
过去发生了什么、现在发生了什么，
这样两国才能找到对话的频道。

改进会风 在保证法定
程序的前提下压缩会期

傅莹介绍，这次大会是五年一度
的换届大会，会议议程多，内容丰富，
都是事关我国改革和发展的重大问
题，相关程序都有法律规定，所以需
要时间保证代表充分讨论和审议这
些重要议题。

她说，在大会筹备过程中，大会
秘书处根据改进会风的要求，对如何
压缩会期做了研究，最终比十届、十
一届全国人大换届会议压缩了一天
会期。

她说，大会秘书处还研究制定了
本次大会改进会风的具体措施，如严
格控制会议经费支出；简化会场布
置；提倡代表紧紧围绕大会议题发
言；严格执行会议伙食标准；代表团
统一乘坐大车出席会议，尽可能不封
路；适当压缩大会简报；充分利用全
国人大机关办公场所和设施，减少租
用宾馆等。

十二届全国人大一次会议举行新闻发布会


